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ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOS LAGOS 

Secretaria Municipal 

________________________________________________ 

ACTA ORDINARIA N° 11  

HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LOS LAGOS  

PERIODO 2021 – 2024 

 

En la comuna de Los Lagos, a catorce de octubre del año dos mil veintiunos, siendo las 

15:16 horas de forma presencial en el salón auditórium, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 

11 del Honorable Concejo Municipal de la comuna de Los Lagos.  

Preside la Sesión el Alcalde Sr. Aldo Retamal Arriagada, actúa como Ministro de fe la 

Secretaria Municipal Sra. María Soledad Espinoza Munita en presencia de los siguientes 

concejales: 

           Sr. Javier Santibáñez Báez 

           Sr. Carlos Carrillo Contreras 

           Sra. Parmenia Aburto Aburto 

           Sra. Alejandra Martínez Fuentes 

           Sr. Alexis Saldias Moraga 

           Sr. Marco Saavedra Carrasco 

 

Además, se encuentra presente: SRA. MARÍA LUISA VARGAS, PROFESIONAL DE DIDESO Sr. 

Abdías Muñoz, Asesor Jurídico Municipalidad, Srta. Tamara Pasten, SECPLAN, Srta. Marta 

Ormazábal, Jefe Gabinete.  

            

Sr. Alcalde: Siendo las 15:16 horas da inicio a la Sesión Ordinaria de Concejo Municipal del 

día jueves 14 de octubre de 2021 

 

1.- DISCUSION Y APROBACION ACTA ANTERIOR. 

 

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA  

 

3.- CUENTA 

 

4.- TABLA 

 

4.1.-  PRESENTACIÓN PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE ACTUALIZACIÓN DE LA ESTRATEGIA 

REGIONAL DE DESARROLLO  

EXPONE SRA. MARÍA LUISA VARGAS, PROFESIONAL DE DIDESO  
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4.2.-  SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PROGRAMA ADULTO MAYOR Y 

DISCAPACIDAD DEL ÁREA DESARROLLO SOCIAL Y COMUNITARIO ACTIVIDAD A REALIZARSE EL 

22 DE OCTUBRE DE 2021.  

 

4.3.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PROGRAMA CELEBRACION DIA DEL 

FUNCIONARIO MUNICIPAL. 

 

5.- VARIOS 

 

DESARROLLO 

 

1.- APROBACIÓN ACTA ANTERIOR 

Secretaria Municipal: se envió el acta N° 10. 

Sr. Alcalde: Sres. Concejales alguna observación al acta N° 10.  

SE APRUEBA DE FORMA UNANIME EL ACTA N° 10 SIN OBSERVACIONES 

 

2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 

 

2.1.- Secretaria Municipal da cuenta de correspondencia recibida 

 

2.1.1.- Oficio 1054 dirigido a la Concejala Martínez citándola a reunión de comisión del 

llamado a concurso del director del CESFAM, para el día 22 de octubre y los días 8 y 9 de 

noviembre     

 

2.1.2.- Dando cumplimiento con la norma se remitió a los Sres. Concejales la Modificación 

presupuestaria N°3 del departamento de educación municipal que será punto e tabla en 

la próxima reunión de Concejo. 

 

3.- CUENTA 

  

Sr. Alcalde: El día 7 de octubre tuvimos una reunión de participación ciudadana, para 

abordar el diseño de la Construcción del Borde Lacustre del Lago Riñihue, en la que 

participaron también concejalas y concejales, ante este proyecto de interés no solo para 

Riñihue si no que reviste importancia a nivel comunal.  

El 8 de octubre reunión comunal con adultos mayores, También el día 8 se hizo la reunión 

del COSOC para la entrega del PADEM y Presupuesto Municipal. Se realizó la ceremonia de 

lanzamiento del Proyecto del Ministerio de Medio Ambiente Recicladores de base en 

Valdivia; además se constituye la Mesa Técnica del proyecto FIC, escalamiento y 

aplicación de nuevas tecnologías en faena ovina FAVE Austral.  

El día martes 12 de octubre tuvimos reunión con el Consejo de Seguridad, reunión con la 

Asociación de Funcionarios Asistentes de la Educación. Reunión con el Centro de 

Estudiantes de la Escuela Nueva España.  

El día miércoles 13 de octubre tuvimos la entrega de kits eficientes, esto viene desde la 

Seremi de Energía; en la Junta de vecinos Quilquilco y en población 11 de septiembre y hoy 

a las 10:00 Hrs.,  de la mañana se convocó reunión al Área de Concesiones del Ministerio 

de Obras Públicas, además con la presencia del Seremi para poder abordar la temática 

del bypass, la propuesta que se está generando y levantando por parte del área 

del MOP, creo que sirvió bastante la reunión de la mañana para dilucidar varias cosas, se 

reconoce por parte del área de concesiones y la Seremía que finalmente el mandante de 

toda esta obra es el Ministerio de Obras Públicas y se estableció poder armar una mesa de 

trabajo, aparte de la que ya está convocando el Gobernador don Luis Cuvertino, esta es 

una mesa a nivel comunal simplemente para abordar esta área en específico , nuestro 
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gobernador está convocando para así poder tener una mesa de trabajo a nivel regional y 

poder ver la temática en macro con las diferentes implicancias en todo el territorio del 

proceso de re licitación por lo menos a nivel de la región de los ríos.  

El día de ayer se tuvo una pequeña emergencia en la localidad de Antilhue en calle 

circunvalación, llovió poco en tiempo, pero harto en cantidad lo que generó algunos 

problemas.  

Concejal Carrillo: yo le había comentado en algún minuto que una vecina había 

mencionado el problema que dejó la motoniveladora cuando pasó.  

Sr. Alcalde: en circunvalación debemos hacer una obra mucho más grande y que en 3 

meses es un poco complejo realizar.  

 

4.1.-  PRESENTACIÓN PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE ACTUALIZACIÓN DE LA ESTRATEGIA 

REGIONAL DE DESARROLLO. EXPONE SRA. MARÍA LUISA VARGAS, PROFESIONAL DE DIDESO 

Sra. María Luisa Vargas: muchas gracias señor alcalde, saludar a las Sras. y Sres. concejales 

a todo el equipo de la municipalidad que por mandato del Sr. Alcalde tubo muy buena 

acogida y coordinación para poder hacer esta exposición posible. 

Efectivamente como dice el alcalde mi nombre es María Luisa Vargas, soy funcionaria del 

Gobierno regional, actualmente encargada de la unidad de participación ciudadana de 

la división social, pero en este minuto estoy apoyando a la DIPLADE en la división de 

planificación, otra área de planificación también del gobierno regional en el contexto de 

la actualización de la estrategia Regional de Desarrollo.  

El objetivo de esta presentación por mandato del gobernador Luis Cuvertino, es que a lo ya 

realizado por el gobernador, alcalde y alcaldesas de la región donde se trató este tema y 

en dónde los diferentes alcaldes y alcaldesa nombraron contrapartes desde sus municipios 

para ir gestionando esta actualización de estrategia, el gobernador como buen 

municipalista es de su interés que esta presentación sea también replicada en los concejos 

ampliados en toda la región, es por eso que hemos estado desarrollándolo y que hoy nos 

convoca acá en la comuna de Los Lagos. 
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Sra. María Luisa Parra: Otro de los objetivos es que a partir de esta presentación ustedes 

como concejalas, concejales, alcalde y equipo se sientan absolutamente involucrados en 

el desarrollo de la actualización de la estrategia de desarrollo regional que sientan no solo 

que fueron convidados e invitados a participar de los cabildos y de las diferentes 

actividades sino que también tengan la potestad de invitar, difundir y hacerse parte, 

porque quién mejor que ustedes que son los representantes de la comunidad puedan en 

definitivas ir ayudando a levantar las principales orientaciones o las principales iniciativas e 

ideas que tiene en este caso la comuna de Los Lagos.  

Sr. Alcalde: muchas gracias María Luisa por la presentación, me alegra la metodología que 

se está planteando para esta actualización,  la cual incluye actores relevantes, cabildos, 

descentralización, que no solo se centra en la parte urbana de las comunas sino que con 

sus comunidades abriendo espacios de participación intercambio de ideas de cómo 

vamos a pensar esta región desde la ruralidad con sus diferentes particularidades y la zona 

urbana desde actores relevantes de diferentes temáticas, sé que esta es una de las cosas 

que va marcando la diferencia y agradezco esto; habíamos participado anteriormente 

como asociación de municipios al menos en la presentación y conversación con el 
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gobernador para conocer y saber sobre este proceso de actualización, señores del 

Concejo cedo la palabra para alguna intervención  

Concejala Martínez: gracias alcalde, primero que nada, felicitar la presentación e iniciativa 

de poder incorporar como dice el señor alcalde las comunidades rurales o a todos los 

involucrados, tengo anotado acá que el día 20 de octubre hay Cabildo en Riñihue los lagos 

¿en qué lugar específicamente se va a realizar este Cabildo y a qué hora?, Antilhue 

y Folilco es el otro.   

Sra. María Luisa Parra: no lo se   

Sr. Alcalde: nosotros tenemos los lugares y horarios. En Los Lagos es en la escuela Nueva 

España a las 16 horas, a las 12 en la sede social Riñihue el día miércoles 20, jueves 21 

Antilhue 12 horas y en Folilco a las 17 horas en la escuela del sector.   

Concejal Saldias: primero saludarla y darle la bienvenida por acá en la comuna de Los 

Lagos, no sé si estará esa información, pero me hubiese gustado haber visto un poco más 

de los proyectos o programas que están en desarrollo aún, ya que se veía en la gráfica que 

eran 12 todavía, sería ideal si nos puede entregar esa información para conocerla o en el 

caso de que usted conozca cuáles son los que están pendientes dentro de la estrategia 

actual.  

Sra. María Luisa Parra: yo traía y se los puedo mencionar los que no se van a realizar, pero 

me comprometo a enviar la información; en cuanto a los programas o proyectos que no se 

realizaron ahí aparecen 3 pero en definitiva son 5 que tienen que ver con un estudio de pre 

factibilidad para la instalación de la Gobernación provincial de Valdivia en los lagos, el 2 

es un programa de inserción social para  niños en situación de abandono, reposición de la 

casa de acogida de mujeres rurales, 4, estudio de factibilidad para la creación 

de agroindustria, este era un proyecto de carácter regional y  5, programa 

de identificación y promoción de la educación económica de la comuna que también era 

de carácter regional. En cuanto a la solicitud concejal Saldias me comprometo a entregar 

un resumen ya que esto también me lo solicitaron en la municipalidad de lanco  

Concejal Saldias: muchas gracias. 

Concejal Carrillo: buenas tardes, primero saludarle y felicitarla por su nombramiento y darle 

la bienvenida a la comuna, agradecer la información, la mayoría de nosotros 

somos concejales nuevos y esto permite ir aprendiendo y fortaleciendo nuestra labor. Mi 

consulta la adelanto mi colega Saldias   

Sr. Alcalde: gracias concejal   

Concejal Santibáñez: bienvenida María Luisa a este Concejo Municipal, es grato que la 

vida me vuelva a juntar con personas con las que fui colega. aparte de la exposición que 

fue bastante clara junto a su información, yo quería preguntar ya que este proceso es una 

actualización,¿ Se cumple la estrategia o los lineamientos que se proponen?¿sirve como 

carta de navegación regional en materia de inversión?¿se ejecutan los proyectos que se 

proponen para el desarrollo de la región o seguimos con una alta influencia de que entran 

iniciativas de nivel sectorial, a veces sin tener su origen claro, por el lado y esta estrategia 

no es muy tomada en cuenta? ¿Tienen reportes de aquello?  

Sra. María Luisa Parra: muchas gracias por sus palabras concejal y yo también me he 

sentido muy cómoda y bien recibida en todos lados; con respecto a su consulta 

efectivamente este gráfico muestra sin duda que  la inversión regional ha sido 

mayoritariamente direccionado y canalizado bajo el mundo sectorial y por eso ahora es 

sumamente importante las  gestiones y coordinaciones que hace constantemente el 

Gobernador regional con el delegado presidencial, tomando en cuenta que el mundo 

sectorial de los ministerios en las regiones son las Seremía y ellos siguen siendo de 

coordinación del delegado presidencial y no del gobernador regional y esto lo 

mencionó  solo porque creo que a nivel ciudadano para todos ha sido un ejercicio poder 

entender en definitiva las diferencias y competencias de este nuevo cargo en construcción, 

que se va a ir en el fondo creando y conociendo, también nosotros como comunidad 
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entendiendo que le corresponde a quien y en este caso efectivamente la inversión regional 

en el marco de la estrategia regional pasa mayoritariamente en inversión por el mundo 

sectorial, esto no quiere decir concejal que la inversión no se haya hecho, tal vez obedece 

a las espaldas de ejecución de proyectos que tienen los propios servicios ya que estamos 

un poco acostumbrados a hacer esto versus a lo que hace el Gobierno regional; entonces 

lo que aquí es importante señalar es la percepción que ya hemos tenido con estas 

entrevistas como lo mencionaba el señor alcalde de que evidentemente el Gobierno 

regional debe hacer un vuelco, a que su inversión no solamente se quede en la etapa de 

financiamiento sino que también hacerle el seguimiento a la inversión  que se plantea y 

diseña en una estrategia regional de desarrollo pueda en definitiva tener sentido y 

correlación con los de inversión pública, por lo tanto, en este caso si la estrategia pasada 

genero 6 ejes estratégicos de trabajo evidentemente la inversión pública si se estuvo 

direccionando en torno a esos ejes , por ejemplo ahí el eje de inclusión social, calidad de 

vida, educación, salud y protección social tiene la mayor cantidad de inversión, ahora 

eso pasó por el gore o evidentemente por los servicios y es lo que responde una de las 

láminas de la presentación.   

Concejal Carrillo: viendo todo esto echo de menos un poco el tema de la vivienda, el 

grafico se ve un poco mezquino viendo la necesidad que tenemos sobre todo acá en la 

comuna, me gustaría que se pueda ver más este tema.   

Sr. Alcalde: ¿esta es la estrategia actual?  

Sra. María Luisa Parra: por supuesto, estos resultados son de la estrategia del 2009 al 2019 y 

la inversión pública mostrada es desde esos años.   

Sr. Alcalde: así como dice el concejal Carrillo el tema de vivienda es un tema de los más 

sentidos en nuestra comuna y de la región, por lo que es un punto a potenciar en esta 

nueva actualización de la estrategia regional de desarrollo a través de estos cabildos que 

son instancias en las que debemos participar también como representantes del pueblo y 

también nuestra comunidad para hacer hincapié y plantear estos 

lineamientos. Agradecemos la presentación la vuelvo a felicitar por el nombramiento y que 

tenga una muy buena gestión por el bien de nuestra región, del gobernador y de nuestras 

comunas.  

Sra. María Luisa Parra: muchas gracias a usted y me llevo la tarea de enviar la presentación 

y el detalle de los proyectos que aparecen ahí.   

 

4.2.-  SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PROGRAMA ADULTO MAYOR Y 

DISCAPACIDAD DEL ÁREA DESARROLLO SOCIAL Y COMUNITARIO ACTIVIDAD A REALIZARSE EL 

22 DE OCTUBRE DE 2021.  

 

Sr. Alcalde:  esto pasó por comisión, así que presidente tiene la palabra  

Concejal Saavedra: si alcalde paso por comisión de Finanzas la semana 

pasada, donde estuvo presente el que les habla y la concejala Alejandra Martínez el 

colega Santibáñez se excusó por motivos de trabajo, nos acompañaron también la 

concejala Aburto y el concejal Carrillo.  fue expuesto por doña Pamela Roa y se aprobó Sr. 

alcalde.   

Sr. Alcalde: se somete a votación. 

Concejal Santibáñez apruebo  

Concejal Carrillo apruebo  

Concejala Aburto apruebo 

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde: apruebo 
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EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA PROGRAMA ADULTO 

MAYOR Y DISCAPACIDAD DEL ÁREA DESARROLLO SOCIAL Y COMUNITARIO ACTIVIDAD A 

REALIZARSE EL 22 DE OCTUBRE DE 2021. SEGÚN EL SIGUIENTE DETALLE 
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4.3.- SOLICITA ACUERDO DE CONCEJO MUNICIPAL PROGRAMA CELEBRACION DIA DEL 

FUNCIONARIO MUNICIPAL. 

Sr. Alcalde: ¿este también paso por comisión?   

Concejal Saavedra: si, fue aprobada en esta comisión alcalde.  

Sr. Alcalde: sometemos a votación. 

Concejal Santibáñez apruebo  

Concejal Carrillo apruebo  

Concejala Aburto apruebo 

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde: apruebo   

EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA PROGRAMA CELEBRACION 

DIA DEL FUNCIONARIO MUNICIPAL DE ACUERDO AL SIGUIENTE DETALLE  
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Concejal Saavedra: quisiera felicitar a los funcionarios municipales por su trabajo en 

estos meses que no han sido fáciles.   

 

5.-VARIOS   

 

5.1.-Concejal Saldias: gracias alcalde, mi punto vario tiene que ver con una carta que 

ingresaremos en conjunto con el colega Carrillo con solicitudes y requerimientos que 

esperamos tengan su respuesta, por otro lado, también ver la disponibilidad de su agenda   

Sr. Alcalde: por supuesto   

Concejal Saldias: si me permite daré lectura a la carta   
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Le hago entrega de esta carta alcalde firmada por ambos concejales  

Sr. Alcalde: bueno   

 

5.2.-Concejal Saldias: solicito disponibilidad de agenda alcalde; para ver algunas 

necesidades presentadas por el club deportivo Quinchilca y Punahue, quienes quieren ver 

la posibilidad de desarrollar un proyecto con Bienes Nacionales.    

Sr. Alcalde: no hay problema concejal, quiero mencionar algo de los 100 días nombrados 

en su carta, es cierto que es un compromiso planteado e inclusive se menciono la fecha, 

por lo que esto se lo presentaremos el día lunes 25  de octubre para dar un estado de 

avance, hemos estado trabajando bastante para dar cumplimiento no solamente a esos 

compromisos si no a varios más; con respecto a lo demás se lo informaremos por escrito y 

con respecto a lo que menciona de la agenda, tal como se lo había mencionado 

fuera de Concejo, inclusive por el mismo punto de Punahue  porque hay un dirigente que 

me contacto y me menciono haber hablado con usted, así que lo coordinamos para 

poder asistir   

Concejal Saldias: puede ser dentro de las instalaciones municipales cumpliendo con los 

aforos correspondientes y que puedan participar otros concejales.  

Sr. Alcalde: por supuesto, ningún problema   

Concejal Saavedra: quisiera agradecer en nombre de la Comunidad de Antilhue, por su 

trabajo el día de ayer, también agradecer al administrador que estuvo presente 

y personal de áreas verde; si bien es cierto el trabajo que se debe hacer ahí no es menor le 
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pedimos a la gente que tenga paciencia ya que el señor alcalde se reunirá con el equipo 

de obras en un mes más poder mejorar la situación de circunvalación.  

Sr. Alcalde: gracias concejal   

 

5.3.- Concejala Aburto: lo mío tiene relación con la balsa que opera en el sector de ciruelos, 

todos sabemos que el puente está en construcción y que muy pronto será una realidad; ahí 

hay un balsa que antiguamente operaba en Balmaceda norte por lo que muchas vecinas 

y vecinos me han dicho que le consulte si existe la posibilidad de que vuelva a ese lugar, 

para  que los vecinos de tomen hagan el recorrido en menos tiempo hacia el centro de la 

comuna y también potenciar el turismo ya que podrían ir al lugar que tiene la 

municipalidad en Tomen, así también podrían haber algunos ingresos tanto para la 

municipalidad como para alguna persona.  

Por otro lado, quiero recordarle que aún está abierta la invitación a don Aurelio Madariaga 

y de hecho vendrá acompañado por doña Pamela Roa, ya que nos reunimos y estuvimos 

viendo lo que se ha hecho y lo que vendrá con las personas de la agrupación de 

discapacidad; quisiera ver cuándo podría estar la oportunidad. Quizás el próximo jueves.  

Quisiera también felicitarlo y felicitar a mis colegas ya que sé que siempre están trabajando 

y que están pendientes de todo lo que sucede a nuestros vecinos ya que esa es nuestra 

tarea como concejales.  

Sr. Alcalde: muchas gracias concejala; haremos el requerimiento para saber si se puede lo 

de su propuesta de la balsa, me parece bien y me agrada la idea, con respecto a 

la presentación no hay problema de integrarlo en la próxima reunión.    

 

5.4.- Concejala Martínez: quisiera mencionar que estuve en reunión con la Junta de vecinos 

Flor del Lago en donde le envían muchos cariños al alcalde y administración, ya que tengo 

entendido que tienen muy buena disposición con las comunidades. En esta reunión se 

dieron a conocer algunas objeciones para la instalación de la represa en el río San Pedro 

las que tengo que hacer llegar al municipio.  

Quisiera aprovechar el espacio para hablarle a la comunidad, ya que nosotros tenemos en 

Flor del Lago una playa muy linda que es visitada mayormente por los vecinos de la 

comuna, la que los vecinos han estado limpiando recurrentemente casi todos los fines de 

semana ya que los visitantes dejan la basura en el sector, quiero realizar el llamado a la 

comunidad que si van a ocupar la playa puedan llevarse su basura y ponerla donde 

corresponda.  

Con respecto a COLARI, las vecinas y vecinos le hacen llegar sus agradecimientos 

a través de mi persona al alcalde y concejo, están muy contentos y ansiosos para poder 

comenzar a trabajar y qué bueno que se les haya dado la oportunidad que estaban 

esperando hace mucho tiempo, muchos años. Quisiera también dar a conocer 

la reunión de hoy en la mañana en el sector Pancul, donde se va a hacer otra mesa de 

trabajo e invito a mis colegas concejales a participar porque es muy importante que 

estemos todos o la gran mayoría, para poder dar nuestra opinión en cuanto a lo que se 

pretende hacer acá; esperemos que esta vez vengan con la disposición de entregar 

información ya que siempre comenzamos desde cero y es importante comenzar a trabajar.  

 

5.5.- Concejal Santibáñez: quiero manifestar la preocupación de los vecinos del sector rural 

con relación al programa de desarrollo rural que era municipal, PRODER, quisieran saber 

que va a pasar con él ya que hay varios compromisos que estaban andando este año y 

que los vecinos desconocen si se cumplirán o no; Esto tiene que ver con el apoyo 

que recibían  en el manejo de sus animales, la entrega de semillas y otros insumos de apoyo 

a lo que es esta pequeña agricultura campesina de nuestra comuna, esto tiene 

directa relación con que el municipio ojala pueda gestionar la apertura de un 

nuevo módulo de PRODESAL, ya que hay muchos vecinos en el sector rural que están en 



21 Sesión Ordinaria N° 11 H. Concejo Municipal de Los Lagos del 14 de Octubre de 2021 

 

lista de espera, si bien es cierto no se le podrá dar cobertura al 100%, pero trabajar en una 

ayuda, quizás un nuevo PDTI ya que también hay necesidad en ese ámbito. 

 

5.6.- Concejal Santibáñez: Con el tema de la basura que ha sido recurrente en mis 

intervenciones, dar las gracias a los profesionales que ven el tema ya que me puse en 

contacto con ellos, con la Sra. Claudia Vera para consultar como se estaba realizando el 

tema de la basura, junto con esta información me dio a conocer que uno de los grandes 

problemas es la gran cantidad de basura que están produciendo las familias de la comuna, 

la que tiene relación con que no reciclan nada. Se necesita trabajar en que, si a futuro 

seguirá siendo gratis el retiro de la basura para todos o si se establecerá algún pago 

diferenciado por la extracción de basura, porque si bien es cierto las patentes incorporan 

un cobro por basura domiciliaria hay comercios que entregan una cantidad de basura 

bastante grande.  

En relación a esto conozco una iniciativa solo en el papel ya que no he podido visitarla, 

pero quiero manifestar mi intención de poder ir todo el Concejo si es posible a visitar la 

comuna de Lanco que tienen una planta de reciclaje que es municipal, otras comunas la 

han ido a visitar.  

 

5.7.- Concejal Santibáñez: Lo último tiene que ver con la ordenanza de extracción 

de áridos que se nos dio a conocer que estaba en su etapa final de propuesta. Indagando 

un poco se me dijo que era un objetivo institucional del departamento de obras este 

año que sin lugar a dudas es un tremendo aporte y una buena noticia ya que hace mucho 

los ciudadanos estamos esperando; quisiera solicitar su intervención en cuanto a que esta 

ordenanza tenga una etapa de participación ciudadana.  

Sr. Alcalde: con respecto a lo que menciona de Lanco, adelante no más concejal si todas 

y todos los del concejo quieren participar seria genial; ya fueron la directora de SECPLAN, 

Encargada de Medio Ambiente y la Directora de Medio Ambiente, ellos estuvieron ya en 

Lanco entregaron un informe y es uno de los proyectos que se está pensando trabajar 

dentro de un Plan Maestro en Quilmes, algo que se informara una vez que se tenga 

resuelto.  

Con respecto a lo de la ordenanza tal como lo menciona estaba dentro del PMG del 

departamento y precisamente ese es el componente que yo solicité que estuviera presente 

en esta ordenanza, ya que no tiene sentido si no está la participación de nuestra 

comunidad.  

 

5.8.- Concejal Carrillo: quisiera hacerle recordatorio alcalde de que los vecinos 

de Quilquilco están a la espera del apoyo que se les comprometió para que los asesoren 

en un reclamo a la empresa de electricidad por el tablero del comité de agua que se 

quemó.  

También me contactaron los vecinos de Eduardo Zárate por el tema del colector de aguas 

lluvias que todavía no se ha resuelto. Y por último recordar el compromiso que adquirió 

cuando lo acompañé al Servicentro ESSO con el retiro de los escombros.  

Sr. Alcalde: Gracias Concejal, ayer estuve con vecinos de calle Eduardo Zarate en 

donde estuvimos viendo la problemática dentro de otras que usted ha mencionado en este 

Concejo.  

 

5.9.- Concejala Aburto: quiero informarle a usted, a este honorable Concejo y la 

comunidad que hemos tenido en la Comisión de Educación 2 reuniones, los días miércoles 

7 y 13 de octubre para analizar el PADEM 2022, con el director de DAEM y directores de los 

diferentes establecimientos, y Dirigentes gremio profesores, asistentes y jardines. Se 

realizaron por parte de las asistentes observaciones y queda pendiente una reunión que 

convocara el director del DAEM para afinar nuevamente el texto antes de someterlo a 
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aprobación del concejo. Para esto quiero invitar a mis colegas concejales que por 

favor para la próxima reunión que se convoque puedan asistir debido a la importancia de 

la educación   

Sr. Alcalde: gracias concejala y agradezco el trabajo que se está haciendo.  

 

5.10.- Concejala Martínez: Sr. Alcalde quisiera proponer el cambio de horario del concejo 

municipal debido a que se me presentaron algunos inconvenientes y sería más cómodo 

para mí en la mañana  

Sr. Alcalde: ¿cuál es su propuesta?   

Concejala Martínez: que el horario sea el mismo jueves a las 10 de la mañana   

Sr. Alcalde: Como sabemos el horario de las reuniones es resorte del concejo, por lo que 

podemos modificarlo, yo como alcalde no tengo inconvenientes incluso 

es más conveniente para mi, no sé qué piensan los demás   

Concejal Saldias: traté de acomodarme con el trabajo, pero no pude   

Concejala Martínez: quisiera argumentar un poco mi solicitud, primero que nada, es que 

vivo en el campo, por lo que se me hace tarde para llegar a casa, por otro lado, tengo 

familia y pequeños menores, él bebe comenzara a ir al jardín, por lo que no me queda otra 

opción porque no tengo quien los cuide así que usare las herramientas que se 

me están dando y así ejercer de mejor manera mi cargo de concejala  

Concejal Carrillo:  por un lado, tenemos la solicitud de la colega Martínez y por el otro el 

colega Saldias que no puede por temas laborales, así que hay que tener presente ambas 

situaciones. Yo no tengo problemas me puedo acomodar   

Concejal Saldias: llévelo a votación no más alcalde.  

Sr. Alcalde: se somete a votación la propuesta de cambiar el horario de las reuniones del 

Concejo municipal para los días jueves a las 10 de la mañana.   

Concejal Santibáñez: quisiera decir algo antes de la votación y es que estoy 

completamente de acuerdo con las razones de la concejala Martínez y obviamente 

empatizo con su solicitud en la condición de madre, decir también que yo también me veo 

negativamente afectado con un cambio de horario, porque uno ya tiene programada sus 

actividades laborales etc., pero hay que hacer el esfuerzo. Por eso pediría y solicito es que 

nos organicemos anualmente ya que si estamos en esto hay que ver todos los por menores 

antes.   

Concejal Carrillo: concuerdo con el colega Santibáñez. 

Concejala Aburto: habíamos conversado con la concejala Martínez por lo que no puedo 

dejar de empatizar con ella.   

Concejal Saldias: me adecuaré a mi tema laboral.  

Concejal Saavedra: hay que ponerse en el lugar de su labor de madre y apoyar en lo que 

se pueda.   

Sr. Alcalde: Sometemos a votación modificar horario de reuniones ordinarias de concejo 

municipal, fijando como hora de inicio las 10:00 A.M. lo que se hará efectivo a partir del mes 

de noviembre de 2021 

Concejal Santibáñez apruebo  

Concejal Carrillo apruebo  

Concejala Aburto apruebo 

Concejala Martínez apruebo 

Concejal Saldias apruebo 

Concejal Saavedra apruebo 

Sr. Alcalde: apruebo 

 EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO RETAMAL 

ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, CARLOS 

CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES, ALEXIS 

SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA MODIFICAR HORARIO DE 
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REUNIONES ORDINARIAS DE CONCEJO MUNICIPAL FIJANDO COMO HORA DE INICIO LAS 

10:00 A.M. LO QUE SE HARA EFECTIVO A PARTIR DEL MES DE NOVIEMBRE DE 2021.  

 

Sr. Alcalde: Siendo las 16: 26 horas se da por finalizada la Reunión de Concejo Municipal 

correspondiente al día jueves 14 de octubre de 2021.-   

  

 ACUERDOS 

 

ACUERDO N° 38:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 

CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 

FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA 

PROGRAMA ADULTO MAYOR Y DISCAPACIDAD DEL ÁREA DESARROLLO SOCIAL Y 

COMUNITARIO ACTIVIDAD A REALIZARSE EL 22 DE OCTUBRE DE 2021. SEGÚN EL SIGUIENTE 

DETALLE 

 

 
  

 



24 Sesión Ordinaria N° 11 H. Concejo Municipal de Los Lagos del 14 de Octubre de 2021 

 

 
 

 

ACUERDO N° 39:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 

CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 

FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA 

PROGRAMA CELEBRACION DIA DEL FUNCIONARIO MUNICIPAL DE ACUERDO AL SIGUIENTE 

DETALLE  
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ACUERDO N° 40:  EN VOTACIÓN UNÁNIME, CON EL VOTO A FAVOR DEL ALCALDE SR. ALDO 

RETAMAL ARRIAGADA Y CONCEJALES (AS) PRESENTES SRES. (AS) JAVIER SANTIBÁÑEZ BÁEZ, 

CARLOS CARRILLO CONTRERAS, PARMENIA ABURTO ABURTO, ALEJANDRA MARTINEZ 

FUENTES, ALEXIS SALDIAS MORAGA Y MARCO SAAVEDRA CARRASCO SE APRUEBA 

MODIFICAR HORARIO DE REUNIONES ORDINARIAS DE CONCEJO MUNICIPAL FIJANDO 

COMO HORA DE INICIO LAS 10:00 A.M. LO QUE SE HARA EFECTIVO A PARTIR DEL MES DE 

NOVIEMBRE DE 2021.  

 

 

 

 

 

ALDO RETAMAL ARRIAGADA 

ALCALDE 

 

 

 

 

JAVIER SANTIBAÑEZ BAEZ    CARLOS CARRILLO CONTRERAS 

 CONCEJAL      CONCEJAL 

 

 

 

PARMENIA ABURTO ABURTO    ALEJANDRA MARTINEZ FUENTES 

CONCEJAL      CONCEJAL 

 

 

ALEXIS SALDIAS MORAGA    MARCO SAAVEDRA CARRASCO 

CONCEJAL      CONCEJAL 

 

 

 

 

 

 

 

Ma. SOLEDAD ESPINOZA MUNITA 

SECRETARIA MUNICIPAL 


